

En la **España Medieval**

ISSN: 0214-3038

<https://dx.doi.org/10.5209/elem.88007>EDICIONES  
COMPLUTENSE

Presentación. Miguel Ángel Ladero Quesada y *En la España Medieval*

[en] Foreword. Miguel Ángel Ladero Quesada and *En la España Medieval*

Jorge Díaz Ibáñez<sup>1</sup> y Óscar Villarroel González<sup>2</sup>

Enviado: 23 de marzo de 2023 / Aceptado: 23 de marzo de 2023

**Cómo citar:** Díaz Ibáñez, Jorge; Villarroel González, Óscar (2023), Presentación. Miguel Ángel Ladero Quesada y *En la España Medieval*, en *En la España Medieval*, 46, Núm. especial, 9-12.

En 1978 se incorporaba a la Universidad Complutense, como catedrático, el profesor Miguel Ángel Ladero Quesada. Con ello llegaba a la UCM un profesor que a sus 35 años había sido ya catedrático en las Universidades de La Laguna y Sevilla, además de auxiliar y facultativo del cuerpo de archiveros destinado en Simancas. En el año de su 80 aniversario, la revista que él fundó, en la Universidad en la que desempeñó sus magistrales docencia e investigación durante 35 años, quiere presentarle este número extraordinario de homenaje y agradecimiento.

El profesor Ladero estudió en la Universidad de Valladolid, donde obtuvo la Licenciatura en Filosofía y Letras (1964) y el Doctorado (1967). Entre 1961 y 1965 trabajó en el Archivo de Simancas como archivero auxiliar, algo que, sin duda, propició su profundo conocimiento de los fondos documentales allí guardados. Entre 1966 y 1970 fue archivero facultativo en el Ministerio de Hacienda y compaginó esta labor con las universitarias al ejercer sucesivamente como ayudante, encargado de curso y profesor adjunto de Historia General de España en la Universidad de Madrid. En mayo de 1970 se incorporó a la docencia de forma exclusiva en la universidad pasando en apenas 17 meses de ser profesor agregado a catedrático, destinado en la mencionada Universidad de La Laguna. Allí permanecería cuatro años, trasladándose posteriormente a la Universidad de Sevilla con el mismo cargo, en 1974, donde permaneció hasta 1978. En ambos centros dejó huella de su docencia y enseñanza, con discípulos que siguieron sus pasos y que participan en este volumen que presentamos.

Así, quien llegaba en 1978 a la Universidad Complutense era un joven historiador, pero sin duda ya con un largo bagaje en docencia e investigación. Y con ello, esta universidad incorporó a un comprometido universitario y docente, quien participó activamente en la actividad universitaria durante toda su vida académica. Im-

<sup>1</sup> Universidad Complutense de Madrid. Co-director de *En la España Medieval*.  
E-mail: [jdiazib@ucm.es](mailto:jdiazib@ucm.es).  
ORCID: 0000-0001-7038-5178.

<sup>2</sup> Universidad Complutense de Madrid. Co-director de *En la España Medieval*.  
E-mail: [ovillarroel@ghis.ucm.es](mailto:ovillarroel@ghis.ucm.es).  
ORCID: 0000-0001-6221-5689.

plicado en la necesaria gestión, que todos los profesores debemos asumir en alguna ocasión “para aportar nuestro grano de arena” a las tareas comunes, como él mismo ha dicho en alguna ocasión. Así, fue director de Departamento en diversas ocasiones, secretario de facultad, vicedecano y vicerrector. Todo ello compaginado con su magistral cometido docente y una intensa actividad en la investigación y publicación, que le ha llevado a convertirse en uno de los principales referentes del medievalismo español, reconocido dentro y fuera de nuestras fronteras.

Uno de los puntos culminantes de su carrera, sin duda, y fruto de todo ese trabajo, fue su nominación como miembro de número de la Real Academia de la Historia, donde, desde su incorporación en 1992, ostenta la medalla número 25 y, en la actualidad, el cargo de bibliotecario.

Dentro de esas actividades, a caballo entre la gestión y la preocupación por la investigación y su divulgación, está su labor en esta revista, que fundó y dirigió durante tantos años. Los orígenes de la revista *En la España Medieval* se sitúan en varios conjuntos de estudios académicos dedicados a diferentes profesores universitarios que, coordinados por Miguel Ángel Ladero Quesada, la Editorial de la Universidad Complutense de Madrid comenzó a publicar a partir de 1980. El primer volumen se publicó ese año, con el título de *Estudios dedicados al profesor don Julio González González*, quien se había jubilado de su cargo de catedrático en la Complutense dos años atrás. El primer artículo, de apenas unas pocas páginas, que aparecía encabezando este conjunto de estudios lo firmó Eloy Benito Ruano, y llevaba el curioso título de “El labrador más astroso de Cuéllar”. En 1982 se publicaron los volúmenes 2 y 3, bajo el título de *Estudios en memoria del profesor don Salvador de Moxó*, también catedrático de la Complutense, fallecido en 1980. Y en 1984, se editaron los volúmenes 4 y 5, con sendos tomos de *Estudios dedicados al profesor don Ángel Ferrari Núñez*, igualmente catedrático de la Universidad Complutense, quien se había jubilado en 1976.

Tras estos tres conjuntos de estudios dedicados a señeros medievalistas españoles, en 1985 se publicaron los volúmenes 6 y 7 de *En la España Medieval*, dedicados monográficamente al tema *La ciudad hispánica durante los siglos XIII al XVI*. Y al año siguiente se editaron los volúmenes 8 y 9, con el título de *Estudios en memoria del profesor don Claudio Sánchez-Albornoz*, quien había fallecido dos años atrás, mientras que en el volumen 10, publicado en 1987, se recogió un tercer tomo que volvía a reunir trabajos sobre la ciudad hispánica.

A partir de 1988, con el volumen 11 de *En la España Medieval*, dejaron de publicarse los conjuntos de estudios en forma de homenaje que habían dado origen a la revista, así como los números de contenido monográfico, pasando cada volumen a estar integrado por artículos de temática diversa. Hubo alguna excepción, en la larga historia de la revista y de la dirección del profesor Ladero, en la que, además del número misceláneo, se publicó algún número extraordinario de temática monográfica, como el año 2006, en el que el volumen 29 se acompañó de un anejo bajo el título *Estudios de genealogía, heráldica y nobiliaria*.

Desde la publicación en 1980 del primer volumen de *En la España Medieval* hasta 2013, su director fue el profesor Ladero, asumiendo él mismo las tareas de gestión y supervisión de los trabajos que se publicaban. Durante estos años el consejo de redacción de la revista estuvo compuesto por todos los miembros del Departamento de Historia Medieval de la Universidad Complutense. A lo largo de los 36 números de la revista que se publicaron bajo su dirección, esta se convirtió en un referente del

medievalismo español, en lo que el trabajo incansable de su director, sin duda, tuvo una base fundamental.

Tras la jubilación del profesor Ladero, en 2014, la dirección de la revista fue asumida por el profesor José Manuel Nieto Soria, catedrático de Historia Medieval de la Universidad Complutense. Fue el momento de introducir algunos cambios en el sistema de gestión de la revista, adecuándose a los nuevos tiempos y en la línea de las directrices marcadas por Ediciones Complutense, como fueron la apertura del consejo de redacción a investigadores externos a la Universidad Complutense, junto a otros elegidos de entre los miembros del Departamento (y luego Unidad Docente) de Historia Medieval, y la evaluación de los artículos por el sistema de pares ciegos.

Tres años más tarde, en julio de 2017, quienes firmamos estas líneas asumimos la codirección de *En la España Medieval*, y desde entonces el cargo de secretario ha sido ejercido de manera encomiable por David Nogales Rincón, profesor de la Universidad Autónoma de Madrid. Juntos intentamos seguir la línea marcada por la magistral dirección del profesor Ladero, y del profesor Nieto Soria. Como novedad relevante, debemos destacar que a partir del pasado volumen 45 (2022) se ha incorporado formalmente a la revista la nueva sección monográfica, cuyo primer tema de estudio ha sido *Construir una diócesis en la Europa medieval*.

Actualmente, *En la España Medieval* es una publicación periódica plenamente consolidada en el medievalismo de nuestro país, posee el sello de calidad de revistas científicas de la FECYT y está indexada en las principales bases de datos y plataformas de evaluación internacionales, entre ellas Journal Citation Reports (Web of Science) y SJR (Scopus). A lo largo de su dilatada trayectoria en la revista se han publicado trabajos de investigadores de España, Francia, Italia, Alemania, Portugal, Austria, Israel, Argentina, Estados Unidos o Canadá.

Para el período que abarcan sus más de cuatro décadas de existencia hemos podido contabilizar un total de 782 artículos, editados entre 1980 (vol. 1) y 2022 (vol. 45). Ya desde sus inicios, en ella se han publicado trabajos de destacados medievalistas pertenecientes a distintas generaciones, sobre todo españoles, pero también extranjeros. Entre estos últimos podemos mencionar a hispanistas como Angus Mackay, Jean Gautier Dalché, Derek W. Lomax, Adeline Rucquoi, Marie-Claude Gerbet, Denis Menjot, Alberto Tenenti, Jean-Pierre Molénat o Hugo Ó. Bizzarri, entre otros.

Aunque, en la línea marcada por las investigaciones del medievalismo español de las últimas décadas, entre los artículos publicados se observa un claro predominio de los trabajos referentes al período bajomedieval, tampoco han faltado los artículos sobre época visigoda, alto y plenomedieval. Las materias de estudio han sido muy variadas, pero con protagonismo de los temas de historia social, económica y política en los diferentes reinos hispánicos, incluyendo Portugal, y en menor medida al-Ándalus, aunque también han tenido cabida ocasionalmente algunos trabajos referentes a otros ámbitos políticos del Occidente medieval europeo, normalmente en estrecha relación con el espacio peninsular.

Así, transcurridos más de 42 años desde la fundación de la revista, que alcanza el número 46 este año 2023, los directores de la misma, que firmamos esta presentación, y el Consejo Editorial (con su secretario, el profesor Nogales Rincón, y compuesto por los profesores y profesoras Martín Alvira Cabrer, María Asenjo González, Carlos de Ayala Martínez, Francisco de Paula Cañas Gálvez, María del Pilar Carceller Cerviño, Maribel Fierro, David Igual Luis, Pablo Martín Prieto, Iñaki Martín Viso, Remedios Morán Martín, Rosa Vidal Doval y Herminia Vilar) hemos

estimado que, habiendo celebrado el profesor Ladero su octogésimo aniversario, es el momento idóneo para que la publicación que él fundó, en la Universidad por la que tanto se preocupó, le rinda un merecido homenaje.

Para ello, este número extraordinario cuenta con algunos de los principales medievalistas del país, entre los cuales (y junto a quienes) se encuentran algunos de sus muchos discípulos. Desde los primeros, hasta los más recientes. Con ellos, y con sus trabajos a él dedicados (que han sido sometidos a los mismos procesos de evaluación que el resto de los artículos publicados por la revista), queremos rendir un homenaje a quien es uno de los más reconocidos historiadores de nuestro país y que, además, ha sido profesor y maestro de muchos de nosotros. Es la forma con la que queremos, simplemente, con un rendido y sencillo homenaje, darle las gracias.